

EDITORIAL

REVISTA GEOGRÁFICA DEL SUR: DESAFÍOS Y PROYECCIONES TRAS 15 AÑOS DE HISTORIA

EDITORIAL

SOUTHERN GEOGRAPHIC MAGAZINE: CHALLENGES AND PROJECTIONS AFTER 15 YEARS OF HISTORY

Rodrigo Sanhueza Contreras,¹ Voltaire Alvarado Peterson.²

La Revista Geográfica del Sur este año 2025 cumple ya quince años de trabajo y desarrollo, periodo no exento de dificultades para mantener la constancia y regularidad en sus ediciones. El peso de instalar debates científicos desde el Sur, como reza su nombre completo, involucra la responsabilidad de acrecentar su acervo con énfasis en las temáticas que demanda el presente de la disciplina y las que buscan aproximarse a ella. Estos intereses han recorrido sus páginas concentrándose, en este nuevo número, desde los sistemas naturales y ambientales a los sistemas sociales y políticos, lo que denota un amplio abanico de interacciones, geográficamente conflictivas, entre sociedad y naturaleza. Es el corazón epistémico de la Geografía, la tierra, quienes la habitan y sus internas contradicciones.

El número actual destaca tres artículos relacionados con los escenarios de cambio climático, matriz de tensiones y contestaciones en ese siglo más dotado de preguntas que de certezas. Lo interesante en cada propuesta está en el aporte al diseño de políticas públicas que permitan avanzar en el marco para la protección de glaciares, entendiéndolos en tanto sistemas clave para la disponibilidad de agua y el equilibrio ecosistémico. Los artículos ofrecen modelos metodológicos explícitos e innovadores que exploran tanto en los factores que permiten precisar la medición de los glaciares, explicarían sus movimientos y retroceso en los escenarios actuales de cambio climático.

Recibido Noviembre 2024/Aceptado Diciembre 2024.

1. Departamento de Geografía, Universidad de Concepción, Chile.

2. <https://orcid.org/0000-0002-2490-5459>

2. Departamento de Geografía, Universidad de Concepción, Chile.

3. <https://orcid.org/0000-0001-5912-4006>

Contacto: Rodrigo Sanhueza Contreras - E-mail: rsanhue@udec.cl

Primero, el trabajo de Helena Valenzuela-Astudillo, Cristian Peralta y otros en su artículo "Mapeo geomorfológico de alta resolución de glaciares rocosos: glaciar rocoso Ballicas, Andes Centrales chilenos" que retoma el amplio conocimiento acumulado respecto al permafrost, reserva estratégica de agua dulce en contextos de incertidumbre. Luego, el manuscrito de Felipe Ugalde y Raúl Ugalde "Movimientos de masas en ambientes criósfericos y su impacto en el paisaje: ejemplos de los Andes Centrales chilenos" que, en línea similar a la anterior, repone la pertinencia de las estimaciones de la masa de hielo visible para alertar la aceleración en la destrucción de los cuerpos helados de alta montaña. Finalmente, el escrito de Alexis Segovia Rocha y Catalina Acevedo Caro "Análisis de señales de flujo en glaciares menores de 25 hectáreas: propuesta de un nuevo umbral de área para glaciáretes" aportan nuevas herramientas para el aparato crítico, la recolección de evidencia en los trabajos de campo y el procesamiento de la información espacial para la calibración de datos espaciales críticos.

Finalmente, se incorpora un trabajo que revisa, desde la teoría fundamentada, las dificultades de captar la complejidad del espacio geográfico y de la construcción de conocimiento interdisciplinario desde distintos sujetos sociales: jóvenes estudiantes, adultos docentes y especialistas en educación. En su artículo "Aplicación y utilidad de la teoría fundamentada en estudios espaciales e interdisciplinarios: el Caso de Peñaflor", los autores Sebastián Navarrete Vergara y Jaime Araya Rubilar exploran cómo los distintos sujetos sociales desde sus distintas vivencias y experiencias comprenden los factores que sostienen las brechas sociales y educacionales en un espacio de interacción concreto.

Aprovechamos el cierre de esta editorial para invitarles a revisar la historia de publicaciones de la Revista Geográfica del Sur desde 2009 a la fecha. Encontrarán más de una sorpresa, como la conferencia de David Harvey en la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía de la Universidad de Concepción en 2011, el balance de Hilario Hernández sobre la época del Instituto Central de Geografía de la Universidad de Concepción o los sendos aportes de María Laura Silveira a la idea de territorio, hoy más vigente que nunca. Todo lo anterior y más en el Portal de Revistas Académicas de nuestra casa de estudios.¹

1. Disponible en <https://revistas.udc.cl/>